

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 13 DE JULIO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 38 ms. y se pone á 7 h. 22 ms.
 Sale la luna á 5 h. 52 ms. de la madr. y se pone á 7 h. 23 ms. de la tarde.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 12 h. 5 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON.... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

(De El Parlamento.)

DESÓRDENES.

La mala política produce siempre sus naturales resultados.

Cuando la revolucion está en el poder, no puede menos de dominar en las ideas, de enseñorearse de los hechos, y de bramar en las calles.

Constantemente hemos llamado la atencion del gobierno de S. M. sobre el estado de febril, aunque latente agitacion en que se hallaba Cataluña.

Con frecuencia le hemos escitado á que se ocupara de esas asociaciones de obreros, foco de desorden, origen de perturbacion, venero fecundo de oleadas populares, instrumento dócil y acaso involuntario de todo género de facciones.

El gobierno de S. M. ha desoido nuestros consejos, y fué sordo á nuestros clamores.

El gobierno nacido de la revolucion de julio ve en el pueblo el escabel de su eleccion, y resiste á contemplar en las turbas el instrumento de su ruina.

En buen hora; siga por el camino que lleva y no ceje en su derrota, ni aun al ver en las ciudades industriales de Cataluña á los obreros faccionados, enfiercidos, haciendo uso de la antorcha incendiaria y del puñal homicida, como los sectarios del ominoso conspirador de Roma.

En vez de lanzar contra el populacho desenfrenado los rayos de una *catilinaria*, pronunciad todavía las palabras sacramentales de *cúmplase la voluntad nacional*.

En vez de esgrimir con mano fuerte todas las armas del poder, seguid imprevisores y contemplativos con los desmanes de las turbas, y veréis como dentro de poco todo es desorden y confusion, y asesinatos é incendios, y anarquía desecha é irremediable.

Tan tristes exclamaciones nos sugiere el estado actual de algunas ciudades de la industriosa Cataluña, presa hoy de las llamas del incendio revolucionario, y víctima de la imprevision, de la debilidad y de la inconcebible torpeza de nuestros gobernantes.

¿Y cómo habia de suceder otra cosa? Constantemente hemos escitado al gobierno de S. M., lo repetimos, á que impidiera á todo trance las asociaciones de obreros.

En lugar de atender á nuestros clamores el gobierno, les ha dado carácter y consistencia. Sus agentes se entendian con ellas como de poder á poder, é iban tomando creces y poderío á consecuencia de los actos del gobierno.

En vez de obrar con justicia, no cediendo á las exigencias inmoderadas é ilegítimas, el gobierno ha contemplado, ha *minado*, si se nos permite la expresion, las pasiones de la multitud en aquella provincia en la cuestion de *quintas* y otras.

¿Cuáles son los resultados? En Barcelona, en Igualada, en Sanz y otras poblaciones la muchedumbre tumultuada levanta hoy la enseña de la rebelion, se rebela contra el gobierno, asesina á los dueños de las fábricas y á otras personas respetables y honradas; lleva el desorden,

el asesinato y la perturbacion delante de sí, y pone el terror y el espanto en todos los corazones.

Si esas calamidades fueran consecuencias inevitables de nuestro estado social, ó eventos invencibles é insuperables para el poder, los lloraríamos en silencio y no espresara la indignacion nuestra pluma.

Pero abundamos en el sentir de que esos desastres son hijos de la deplorable conducta del gobierno y engañáramos al país aun con el silencio.

¿Sabeis por qué hay y habrá sediciones populares miéntas no sigais otra conducta?

Oídlo: Todos los dias haceis la apología de la rebelion. Todos los dias declarais beneméritos de la patria á algunos rebeldes.

Hoy toca á los de 1848; mañana á los que se alzaron en Santiago, y otro día á los que se insurreccionaron en otra parte.

Todos los que han servido á la revolucion y al desorden son héroes para vosotros.

Todos los dias les quemais incienso; todos los dias les elevais altares. Los perturbadores del orden público durante once años obtienen ascensos, premios y mercedes. Sus viudas, sus hijos, sus parientes, reciben pensiones.

Cómo no ha de haber rebeldes y conspiradores con tal conducta? Para cortar sus siete cabezas á esa hidra de la revolucion, es preciso que deje de ser revolucionario el gobierno, y que deponga sus instintos, sus ideas, y sus principios revolucionarios el poder.

De otro modo es imposible. Miéntas la revolucion esté en el mismo gobierno, en vano será combatirla en las calles.

Resolveos, pues, á ser gobierno, y dejad de ser revolucion en vuestros actos, ya que no podeis dejar de serlo por vuestro origen.

Si no lo haceis así, como habeis nacido de una revolucion, moriréis por otra aun mas terrible. Origen de un abismo, iréis á parar á otro abismo.

Hay quien atribuye el carácter de carlistas á esas rebeliones de Cataluña.

Nosotros no convenimos en tal juicio. Necesitaríamos datos muy seguros é irrecusables para creer que los obreros de Cataluña levantan el estandarte del carlismo.

Ese movimiento no puede menos de ser democrático y tal vez algun tanto socialista. Habrá habido sugerencias é influencias ocultas, é indirectas de otra especie. Pero el movimiento en sí es revolucionario y democrático sin duda alguna.

Ya que se ha realizado, solo pedimos al poder esa energía saludable, legal, y al mismo tiempo severa, que debe emplear en semejantes casos todo gobierno, y señaladamente el que con su debilidad, con su pernicioso política, con su imprevision y sus actos revolucionarios ha contribuido al mal.

Es preciso ser revolucion ó ser gobierno. Ambas cosas no se pueden representar bien á un mismo tiempo.

La revolucion no se contenta nunca con victorias incompletas. Siempre pide mas que lo que se le otorga. Es como el hidrópico cuya sed no puede saciarse. Pero su sed es de desórdenes, de trastornos, de víctimas y de sangre.

Al cabo el gobierno, por mas complaciente que sea con la revolucion, llegará

el dia en que habrá de negarse á ir mas allá, y á establecer sus columnas de Hércules.

Ya es tiempo de que las fije. Nosotros le escitamos á ello por el bien del país y no por el de ningun partido.

Verémos lo que hace.

NOTICIAS NACIONALES

MADRID 8 DE JULIO.

Hasta el dia 2 por la mañana no ha llegado á Madrid la madre del desgraciado Durana, condenado á muerte en Barcelona: al mismo tiempo ha llegado á esta corte un hermano del coronel, que sirve en el ejército en clase de capitán de caballería. El 2 á las dos de la tarde, por intercesion de la Esma. señora viuda duquesa de Alba y del señor de Arteaiga, solicitaron la madre y hermano del desgraciado coronel, audiencia particular para echarse á los reales piés de S. M.; dicha audiencia, en honor sea dicho de los generosos sentimientos que distinguen á las ilustres personas que han intervenido en el particular, les fué concedida á las ocho de la tarde del mismo dia, fahando hasta cierto punto á las formalidades al efecto establecidas en la régia morada, cuya sola circunstancia honra sobremanera á S. M., siempre dispuesta á identificarse con el último de sus subordinados, con tal que estos sean desgraciados.

Durante la entrevista, al ver S. M. correr las lágrimas de la infortunada madre de Durana, se conmovió hasta el punto de prorumpir en un amargo llanto, disponiéndose á hacer en obsequio de esta triste familia todo cuanto su bondad le dictara.

— Hé aquí la carta que el desgraciado coronel Durana, asesino de la baronesa de Senellés, escribe desde Barcelona á un amigo suyo, pidiendo no morir de muerte afrentosa.

«Señor D. Leon Moncasi.—Mi siempre querido amigo: Una enagenacion mental, mas que otra cosa, provocada sin duda alguna por... de una señora ó muger, que por mi fatal estrella conocí, me puso en el desesperado caso de darla muerte, ó mejor dicho, de asesinarla. De sus resultas estoy sentenciado á muerte en garrote vil, como el mas criminal de los criminales, habiendo salido ya de aquí la causa para la aprobacion del consejo real. En tau triste cuanto angustiosa situacion, recurro á tí para que hagas lo que puedas á fin de librarne de tamaña deshonor, y salvar asimismo la de mi desventurada familia.

Si mi fatal destino me conduce á morir, al menos quisiera fuese como soldado y caballero, pues nunca hasta el dia he manchado en lo mas mínimo esta noble cualidad, con la que todavía me honro.

Adios, amigo mio, salud y buena suerte desea tengas, tu desgraciado á la par que digno de compasion.—Blas Durana.

Torre de la Ciudadela de Barcelona 25 de junio de 1855.»

— Se dice que el señor Bruil está á punto de concluir una importante operacion de crédito con algunas casas extranjeras. Sabemos que hay proposiciones hechas al señor ministro de Hacienda no despreciables; recordamos que el señor Bruil

ha repetido que si le dan recursos para cubrir el déficit, él hallará quien adelanté fondos al gobierno; creemos posible, una vez aprobada la emision de billetes del señor Ramirez Arcas, no faltarán extranjeros que entren en un negocio que dá el 15 por 100; pero ignoramos si es ó no cierto que el señor Bruil tiene mas ó menos adelantada la negociacion de que se habla.

— El 6 á la una del dia se han administrado los santos sacramentos al coronel conde de Oraing, ayudante del duque de la Victoria, que le acompañó en la emigracion y que dió hace pocos dias una terrible caída del caballo. Este suceso ha afectado profundamente al duque de la Victoria.

— El consul frances en Barcelona ha pedido á su gobierno que envíe á aquel puerto un buque de guerra para proteger la vida y las fortunas de sus compatriotas que por efecto del desorden social pueden verse amenazadas.

— Las Cortes no pueden tardar muchos dias en suspender sus sesiones. Ya en nuestro juicio no se detendrán mas que á concluir la cuestion de Hacienda y á acabar de discutir el proyecto de la reserva.

— Hace dias circulan noticias de que se trabaja sin descanso para producir un conflicto en los dias aniversario de la revolucion de julio. Abrigamos la completa confianza de que estas maquinaciones se estrellarán en la sensatez de la milicia nacional y en su escelente actitud.

— El 27 por la tarde marchó el señor obispo de Osma á la ciudad de Laguna, donde por ahora ha determinado fijar su residencia. Segun nos escriben, es difícil formarse una cabal idea de la ovacion de que fué objeto el señor obispo á su entrada en aquella ciudad. A media legua salieron á esperarle el gobernador del obispado, una comision del cabildo catedral y varios eclesiásticos: á la entrada le aguardaban algunos caballeros y señoras, y un gentío inmenso ocupaba las calles del tránsito y la plaza de la Catedral, donde bajó del coche su ilustrísima, y despues de orar, pasó en medio del repique general de campanas de todas las iglesias y del numeroso pueblo, á la casa que le estaba preparada, donde le fué servido un abundante refresco. Desde el citado dia 27 continúa su ilustrísima recibiendo inequívocas muestras de la afectuosa acogida que ha llenado de consuelo su corazon.—Ha administrado el Sacramento de la confirmacion á mas de dos mil individuos, y el dia del Corpus ofició de pontifical en dicha catedral.

— El conde de San Luis acaba de dejar á Versalles, dirigiéndose á Londres con su familia.

— SS. AA. los duques de Montpensier salieron el 30 de junio de Génova para Pavía. En Génova han sido felicitados por nuestro representante en Turin el señor Pastor Diaz, por varios individuos del cuerpo diplomático extranjero y por el almirantazgo sardo que subió á bordo del Santa Isabel un oficial de superior graduacion.

El 27 de junio recorrió el duque de Montpensier las fortificaciones y el 28 con su esposa todos los establecimientos de beneficencia. Antes de partir para Pavía la infanta recibió en audiencia particular al consul de España en Génova, á

